auf Rechnung der Leckerei und folglich des Kaufladens gesetzt werden muß. Könnten die Mädchen während der Verhaftung nichts kaufen, so würden sie nichts borgen und die Wechslerinnen ihr Geschäft einstellen müssen; ein neuer Grund demnach, in der Einrichtung des Gefängnisses jene Verbesserungen anzuordnen, deren unumgängliche Notwendigkeit ich weiter oben dargetan habe. Ich wünschte, daß die Mädchen gleich anderen Gefangenen eine gleichförmige, grobe Kleidung auf Kosten der Behörde erhielten, ihr Anzug aber in Verwahrung käme, um ihn bei der Entlassung wieder zurückzuerhalten.

Ich habe schon von der Verbindung gesprochen, die zwischen zwei Mädchen stattfindet, um aus einer Schüssel zu essen und alles zusammenzuschießen, was zur Mahlzeit gehört. Gewöhnlich hat solche Tischvereinigung nichts Strafbares; man sieht sogar manche sich solchen anschließen, die unglücklicher sind als die, bloß weil sie von Mitleid getrieben werden. Allein dabei bleibt es nicht immer; die Mitesserin ist in geschlechtlicher Verbindung mit ihr

oder muß sie späterhin eingehn.

Bei allen, welche Gelegenheit hatten, die Dirnen zu beobachten, herrscht die Ansicht vor, daß diese sich im Gefängnisse und Spitale die wohlbekannten Neigungen aneignen; diese Meinung ist allgemein und hat mich ergriffen; sie hat mich öfters über die Frage nachdenken lassen, ob nicht in der Bauart und innern Einrichtung des Gefängnisses Verbesserungen nötig wären. Von den letztern habe ich schon gesprochen, aber über die Verteilung

des Raumes muß ich noch einige Worte sagen.

Notwendig sind hier wie im Spitale einige besondere Zimmer, damit die jungen Mädchen, die Anfängerinnen im Gewerbe, nicht mit jenen Geschöpfen vermischt werden, die nur die schlimme Lage der übrigen vergrößern. Wir überzeugen uns vollkommen von der Wahrheit, daß die Preisgebung für die meisten, die sich dazu verstehen, nur eine Übergangsperiode ist, daß sie, nachdem sie zwei Jahre, ein Jahr, ein halbes Jahr und wohl noch kürzere Zeit dabei verweilten, in die bürgerliche Gesellschaft zurückkehren und mit der übrigen Bevölkerung sich verschmelzen.

Mit schmerzlichem Gefühle hörte ich von mehreren Männern sagen, daß es unbedeutend sei, solche Rücksicht zu nehmen, solchen Unterschied zwischen ihnen zu machen. Viele behaupteten, sie wären wie die anderen und die jungen oft schlimmer wie die